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《路加福音》系列讲章 第 38 讲 

从种子到大树 

路加福音 13：18-21； 但以理书 4：19-27，  

2020 年 2月 16 日 

普杰西牧师  翻译：王兆丰 

美国著名的民意调查机构 <PEW RESEARCH> 2019 年发表的‘美国社会基督教信仰调查报告’

指出，基督教在美国大幅度地减少，不可知论的人数在增加。此外，纽约时报、<NEWS MAX>也有

类似调查报告，承认自己是基督徒的人数也在下降。同时，我们国家的基本道德水准也跟着普遍下降。

听到这样的报道容易让人相信，基督教已经在走下坡路，并且会愈来愈糟。每个人的成长经历不

同，我不知道你的情况，或许你从小就已经形成了这样的概念。有人说，圣经不是说，末世人心会变

得越来越坏吗（提摩太后书 3：1-5）？所以基督教的未来是一片黑暗，尤其是美国的人心光景，到处

是令人沮丧的事情。问题是：圣经真的是这样教导的吗？基督教已经没有希望了吗？至少我们应该知

道在我们今生基督教信仰是一定会失败的。

今天的这个比喻就论到了这一点：

耶稣说：神的国好像什么？我拿什么作比较呢？好像一粒芥菜种，有人拿去种在园子里，长成大

树，天上的飞鸟宿在它的枝上。又说：我拿什么来比神的国呢？好比面酵，有妇人拿来藏在三斗面

里，直等到全团都发起来。

我们一听就知道，耶稣用的这两个比喻是关于神国的，这两个比喻解释了神国的性质。在理解这

两个比喻的时候，我们对圣经的知识很重要。这些话对我们来说很难产生同感。我们生活在一个共和

制的民主国家。国度、国王可以说是比较陌生的概念。但对于耶稣的听众来说，他们一生都在等待这

个神国的降临。他们从小就熟知，有一天神国会降临到以色列；有一天以色列将成为世界上最重要的

国家；有一天大卫的儿子将做王；那一天全世界都必尊敬以色列。眼下他们在等待。以色列是神的子

民，神赐给了他们一片土地。圣经清楚地告诉我们，他将通过这个民族让全地的人都知道他的名；以

色列必成为世界的光。然而你度旧约就知道，事情并不那么让人满意。以色列有过几次好时光，可是

你看看他们的历史，看看他们的历代君王，实在叫人不敢苟同。偶尔才看得到几个别国王为神而活，

在人民面前代表神；我们也偶尔才看到以色列百姓行得正。大多数时候他们在那里拜偶像，学外邦各

国的样子。也就是说，旧约里我们看到的大部分都是不义的王，不义的民。神不得不先后把他们赶出

那片土地。眼下他们坐在这篇土地上，可是这里坐王掌权的是罗马人，而不是大卫王的儿子。外邦人
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住在他们的土地上，他们说了算。这实在没法说是他们期望的国度。所以他们一直在等候，等候神来

拯救，等候神来建立他的国，等候大王的后代中的一位起来带领他们反抗罗马统治，建立起神在这片

土地上作王。这卷福音书的一开始就向我们介绍了耶稣。第一次听到耶稣的名字是这样的宣告：神必

把他父大卫的王位赐给他，他必在雅各家永远作王，他的国度没有穷尽。路加一点儿也不隐藏，说耶

稣带来的就是以色列人素来等待的国：今天在大卫的城里，为你们生了救主，就是主基督 （路加福

音 2：11）；当西面在圣殿见到耶稣的时候，说：这是照亮外邦人的光，又是你民以色列的荣耀（2：

32）；约翰宣告说：神的国近了！耶稣开始事工，宣讲神的国。路加四十五次提到神的国。神国在福

音里占有极其重要地位。

耶稣带来了神的国。这里正在发生的就是神的国。他说，让我来告诉你们神的国是什么样子的。

神的国就像一颗最最微小的种子，或者说就像一粒眼睛几乎看不到的酵母。我们可以想象一下他的听

众听到之后会是什么样的反应。他们一直在等候大卫之子来作以色列王，把神的国带来，就像他们父

辈当年出埃及那样，打败法老，释放以色列人得自由。但耶稣却对他们说，你们知道吗？神的国就像

一粒芥菜籽那么小。他们听了之后心里肯定都懵了，这是什么意思？芥菜籽当然是指最小、最不起眼

的东西。耶稣的听众就是上个礼拜我们学习过的，在安息日看到他医治那个女人的同一群人。记不记

得？医治之后，耶稣当面指出管会堂的和犹太人领袖们的假冒为善后，众人都很高兴，归荣耀于神。

那可一说是一场大胜仗。耶稣趁着胜利对众人说，让我来给你们做一下广告：我刚才行了奇迹，你们

大家都很喜欢。现在我要告诉你们，神的国是什么样子的。神的国是一颗小的不能再小的种子，你们

谁愿意参加进来吗？这可不是个为自己做的典型广告。接下来他说的更让人感到惊讶不已。那微小的

种子将长成一棵大树。我们都知道，芥菜是长不成树的。是不是耶稣不知道如何举恰当的例子来说明

他的主题？芥菜最多也就长成灌木那么高，但耶稣没有用灌木这个词。他说：长成大树，天上的飞鸟

宿在它的枝上。他是故意用这样令人惊讶的比喻说的。神的国刚开始的时候非常弱小，但最后成为极

其巨大。按理说这话应该很清楚、恨容易理解，但你们不知道有些人会解释成那么不容易理解的事情。

一位出名的当代神学家这样写道：芥菜籽长大，比园子里所有的蔬菜都大，长出很多枝子。有些人以

为这代表了教会增长。但是这棵芥菜长成了巨型怪物，引来飞鸟在上面筑窝，而根据撒种的比喻，飞

鸟就是撒旦。教会增长不会改变世界，有些教会反而成了撒旦的地盘，在里面做它的工。

根据这位神学家的解释，这个比喻是说神的国开始很小，后来增长得极大，引来撒旦。这样的解

释很容易试探人，你们看看周围，看看这个世界，事情越来越糟，难道不就是这样吗？

听上去好像我们都不能理解这段经文，需要有人来作这样的解释。但是我们是能够找到答案的，

那就是旧约，旧约教导我们如何来解释耶稣关于神国的话。耶稣的这段话不是福音里信手沾来，我们

可以在旧约很多地方找到。耶稣引的是先知们的话。今天早上我们读了《但以理书》第 4 章，巴比伦
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王尼布甲尼撒做了个梦。他梦见一个大树，树冠高得顶天，天空飞鸟宿在树枝上，田野走兽躺在树荫

下。但以理解释说：尼布甲尼撒王啊，你就是这棵大树，飞鸟走兽是各国各族在你的掌管之下。当时

的巴比伦是世界上最强大的国家。当然后来还是被砍倒了。但我们可以从这里学到什么是一棵大树，

那就是国王掌管下的国度。《以西结》31 章把亚述比作黎巴嫩的香柏树：枝条荣美，影密如林，空中

的飞鸟都在枝上搭窝，所有大国的人民都在它荫下居住。以西结从比喻直接作了解释。因此，旧约里

的大树常常用来比喻世界强国的国度。我们知道巴比伦、亚述都先后灭亡了，那么神的国度呢？《但

以西结》17 章 耶和华说：我要将香柏树捎拧去栽上，在以色列高处的山上栽上。它就生枝子，结果

子，成为佳美的香柏树，各类飞鸟都必宿在其下，就是宿在枝子的荫下。

这不就像是耶稣所说的比喻吗？不同之处是进入这个树荫的方式不是人们以为的那样， 我们一

会就会谈到。耶稣是说，神的国虽然看上去很小，将来会成为极大的树，各国各族都会来找到庇护。

《启示录》宣告说：世上的国，成了我主基督的国，他要作王，直到永永远远。（11：15）

因此神的这个国度和国王来的时候看上去很软弱、很微小、很卑微，但最终那位王将以荣耀彰显

于世，他的国度必充满全地。这个比喻的奇怪之处是神国成长的过程，或者说我们怎么样到达那里。

耶稣说是像芥菜籽，又像一粒酵母，从小发展到大，但这发展几乎是看不见的。就像我们种了树之后，

假如你天天盯着看，你很难看得出来它的成长。

你相信吗？看看周围的世界，那么糟糕；再听听那些统计数据，你就进行逻辑推理，神的国一定

在减弱、撤退、越来越撑不住了。但是，我们看不到并不意味着神不在做工，他的国不在增长。你只

要看一看中国的情况就会大吃一惊。近几年来中国政府加强对基督教的迫害正是因为教会的快速增

长。根据调查，中国至少有九千万基督徒，并且在巨大的逼迫下仍然在增加。我们很容易把神的国和

我们的国家联系在一起，于是看看美国的教会就得出结论说， 神国在失败。但你看看大洋的那一边，

在那个远远超过我们这里的反基督教程度的，公开与基督教为敌的国家里，教会增长是何等地快。她

是怎么增长的？秘密地、无声地增长。在许多穆斯林国家，在我们看来最黑暗的地方，教会也在增长。

神正在做着人眼看不出来的、我们根本想象不到的工作。正如这个在安息日得了医治的女人。想一想

你自己信主的经历吧，报上有没有登？有没有人注意到你？虽然他们没有，但因着你信，或许你的家

庭、你的后代都信了。这是一个缓慢的、稳定的过程。神要我们耐心地抚养、教导我们的孩子在这信

仰里成长，要我们每天在各自的岗位上努力工作、爱我们的邻舍。甚至我们已经是神国公民的人，也

是慢慢地、无声地成长、成圣，就像一棵树的成长一样。你回头看看去年，问自己：我成长了吗？我

真的不知道。但神已经把最终的结局告诉我们了，你会成圣，像基督一样。从现在到那时，神通过正

常的途径、方式，慢慢地使你成长。每个礼拜来这里听他的话语，领他的圣餐，相信神会使我们成长。

有一天，我们会看到有许多人，没有人能数的过来，是从各国、各族、各民、各方来的，站在宝座和
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羔羊前（启示录 7：9）。

神就是这样做工的，你信吗？

让我们一起祷告。


